



Salazar Guillén Gisel Guadalupe.

Dr. Jiménez Ruiz Sergio.

Medicina Náhuatl

Antropología Médica II.

PASIÓN POR EDUCAR

2 semestre.

Grupo “B”

Comitán de Domínguez, Chiapas a 22 de marzo de 2022.

22. Marzo, 2022.

Interculturalidad y salud.

MEDICINA NÁHUATL

Los juicios acerca de los logros de la medicina indígena han sido por lo regular y desde el momento del choque de europeos y americanos tremendamente exagerados.

Se afirma la existencia de curas milagrosas de hierbas con propiedades extraordinarias o se niega a los indígenas la capacidad intelectual suficiente para haber obtenido un elemento en conocimiento de los efectos de los simples sobre el organismo.

Es necesario tomar en consideración que la complejidad misma de la medicina implica que sus conceptos tengan una muy grande diversidad de origen que coexistan los muy recientes con los antiguos y los muy extendidos con los estrictamente particulares de determinadas zonas geográficas.

Las relaciones del hombre con la tierra, con su trabajo, con el mismo hombre, formaron nuevas estructuras celestes, terrestres e infernales, nuevos dioses, nuevos tipos de dirigentes, nuevas aspiraciones pero junto a los nuevos principios médicos subsistieron algunos antiguos ligados a muy altos valores, quedaron adheridos como sencillas fórmulas.

En la medicina nahuatl existen conceptos teóricos, procesos curativos mágicos o supuestas enfermedades de entidades anímicas muy generalizados no sólo en el periodo clásico, sino a partir de épocas que no pueden precisarse y que se prolongan hasta nuestros días.

Los problemas de los orígenes desgraciadamente tienen que manejarse a nivel de hipótesis, hay hechos culturales que no dejan huella material o sus huellas se pierden muy fácilmente; aún algunos que pudieron ser documentados en el crucial momento en que un mundo entregaba a otro posibilidades de registro fiel y permanente de las permutas de vida.

La influencia europea fue en algunos casos considerable desde el momento mismo de la conquista, por este motivo existe fuerte duda de si algunos principios rectores del pensamiento médico indígena contemporáneo derivan del pensamiento europeo o si surgieron en tierras americanas en virtud de una coincidencia de procesos mentales ante condiciones semejantes o si por caminos distintos del mundo Occidental y el Americano recibieron de Asia un antiguo legado.

En el cuerpo humano el equilibrio es la salud y la ingestión de alimentos apropiados significa la confirmación y conservación de la armonía.

Una dieta sana obliga en cada comida la inclusión de alimentos fríos y calientes que al unirlos se tiene como resultado una neutralización.

Cuando el cuerpo humano no se encuentra en equilibrio es necesario suministrar al enfermo los alimentos apropiados, esto significa que deben incluirse comidas y medicamentos de calidad contra el mal y esto tendrá como resultado el restablecer el orden en el organismo del huésped. Esta adecuación sin embargo no es tan sencilla como pudiese creerse porque en algunas ocasiones la regla tiene excepciones y prescribe el uso de hierbas que a primera vista pueden parecer contraindicaciones.

Las enfermedades frías ingresan al organismo por alimentos de un origen frío y las enfermedades calientes de lo contrario ingresan al organismo por alimentos calientes.

Bibliografía

Austin, A. L. (3 de Mayo de 2017). *Textos de medicina nahuatl*. Obtenido de Universidad Autonoma de Mexico:
https://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf